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「香港造星之父」黃金耀博士
香港要搶人才，實際

培育人才更為重要，
「香港資優教育學苑」
院長、「香港 STEM之

父」、「香港造星之父」黃金耀博士
在這方面一直不遺餘力地付出。由
2004年「星之子」陳易希之後，20年
來黃博士造就了15位「星之子」和兩
位「星之女」。
「是的，他們都是在一些國際大型
創科比賽中獲得大獎，『國際天文聯
盟』這組織便給予他們一個小行星的
命名，表揚同學在創科科學工程方面
出色的表現！」
其實黃博士本身也是一粒奪目的明
星，智商高達147，10歲單人遠赴英國
留學，是倫敦大學半導體材料科學博
士，1994年回港，其後紆尊降貴放下
大學博士後研究員的身份，投身教育
界當中學老師，就是希望為香港發掘
更多科研人才。
2006年黃博士轉跑道成為「香港新
一代文化協會科學創意中心」總監，
2021年更成為「香港資優教育學苑」
院長。「學苑是政府全資
的，在全世界也是罕有的
非牟利機構，全是10至18
歲香港的中小學生，要先
考進來當學員，平日在校
上課，凡周六周日學校假
期都可以免費享受我們的
課程服務，現有學員共
8,200人。他們會挑選有興
趣的課堂，每年有300多個
課程，由幾小時至 100 小
時，不用考試，總之學校
沒有的我們就會教，致力

加強他們的創新能力。」
「其實科技日新月異，試想如果沒

有發明家，我們的日子怎樣過？我們
坐着的椅子、穿着的衣服、戴着的眼
鏡等等都是發明家發明的，但我們同
時不要太依賴和濫用科技，不要被科
技控制，這個要拿捏得好準確。這兩
年，我在培訓課程中，我加多了幾項
重點，首先溝通方面，要有『同理
心』，因為科技是做給人們使用的，
要了解身邊人的需要，否則只是紙上
談兵；接着，便是『誠信』，無論在
比賽和做人都要對得起自己，不可以
作弊；還有『道德』，科技是雙刃
劍，一定要想着科技是善良的，造福
人類。」
另外，「溝通」更是重點，將發明

品介紹說得太複雜別人不會明白，要
多看廣告或者接觸一些推銷員學習一
下，增強溝通能力。「抗逆」方面，
資優學生都比較弱，因為自覺聰明有
包袱唔輸得，不肯參加比賽怕得第
二。我強調比賽只是過程，要做一個
謙卑的人，假使對方不如自己，但可

能在某些範疇比自己強，都要
在人家身上學習。正如我當年
修讀天文學，我領悟到人類的
渺小，比起整個宇宙，地球只
是一顆小沙粒，所以我們的眼
界和胸懷一定要廣要闊 ，萬
事創意！
黃金耀博士感謝律師太太對

自己的支持，讓他可以不斷突
破造星之路，扶掖更多創科人
才登上高峰，並非要人人見到
他們，而是讓他們見到全世
界，幫助更多人！

本月中旅發局在法
國康城影展啟動舉行
全球首映《香港經典

光影重塑》紀錄片。紀錄片由殿堂級
及新生代香港電影人，以港產的經典
電影做藍本，創作6套微電影，從中
介紹香港標誌旅遊景點，編成「香港
電影旅遊指南」，展示香港魅力，吸
引旅客來港漫遊電影場景。首映十分
成功，紀錄片獲國際媒體關注。
此行另一重點，是觀看入圍康城影

展「午夜展映」的《九龍城寨之圍
城》，金像導演鄭保瑞率領片中的「龍
捲風」古天樂，「城寨四少」劉俊謙、
林峯、胡子彤、張文傑
及幕後浩浩蕩蕩行紅
地氈。劇院中大半是外
國人，電影配上英文及
法文字幕，完場時，全
場站立拍掌10分鐘，
場面震撼，坐在觀眾席
上，與有榮焉。
觀眾入場睇戲要經

紅地氈，所以康城方
面要求男士穿「踢死

兔」、女士着晚裝，衣香鬢影，有儀
式感，亦是對電影高度尊重。
有機會行紅地氈，當然要拍照留

念，舉機自拍時，即遭穿整齊西裝的
保安阻止，並用手擋着鏡頭，有禮但
態度企硬，其他入場觀眾亦遭同樣對
待，受邀行紅地氈明星也不准自拍，
一視同仁，即是說想在紅地氈影一張
相，就只能靠在傳媒區的記者，這份
虛榮對明星來說是個無形的推動力。
不單止紅地氈，完場時在大劇院大

堂影環境相也遭阻擋，有人站在大堂
等上了洗手間的朋友，亦被西裝保安
驅趕，請他離開大劇院在外面等，保

安不會先敬羅衣，不理你穿得
多隆重華麗，一律不准，就算
明星也不例外。
旅發局有幾位同事，因工作

遲了幾分鐘到場，雖手持門票
也不獲入場，比看歌劇、音樂
會更嚴格。各處鄉村各處例，
唯有尊重規矩。
旅程的小驚喜，是乘來回航

班、包括轉機都與近日人氣爆
燈的「信一」劉俊謙同機。
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每逢周末，香港不少市民都會北上消費，令
本地餐飲業大吐苦水。
香港經營成本高，難免有人將貨就價，加上

酒樓收茶芥小食費連加一，每位客人就算未點
菜，都已差不多要先付45港元，因此很多消費者認為香港餐飲
業性價比不及內地。而飲食業長期人手不足，自然影響服務水
平。窮則變，變則通，不少餐飲店就以客人自助減低對人手的
依賴，例如引進手機二維碼點菜、送餐機械人等，有集團更連
沖茶加水都自動化了。
所謂「打鐵還需自身硬」。就算香港政府如何多辦盛事吸引
遊客，餐飲業如果在性價比和服務上依然故我，不進則退，恐
怕遲早會受市場淘汰。然而，飲食業界其實也不乏人氣排隊
店，有部分甚至預訂排期也數以月計。
換言之，不是沒有生意的問題，而是如何做好生意的問題。
上星期，文公子就見識到一條成為逆市人氣店的好橋。說的
是剛開業兩個月左右，位處餐飲業競爭激烈的銅鑼灣區，下面
每層都是潮流食店的金朝陽中心二期的一家日本菜新店，現時
晚市已是一位難求。
日本菜香港不乏，而這店定位是市場比較罕見的日本關東風
和牛壽喜燒放題專門店，客人在享用壽喜燒後，可轉為特色湯
底的涮涮鍋，已可為消費者帶來新鮮感。據文公子觀察其成功
尚有3大因素。
首先，是邀請到日籍米芝蓮星級名廚長本輝彥負責設計壽喜
燒醬汁，是有名牌效應的新店。來自京都的長本輝彥來頭不
小，具30多年懷石料理經驗；其2022年創辦的懷石料理餐廳長
本，已連續兩年獲米芝蓮評星。他以紅酒、味醂、醬油、清酒
與黃糖調製的壽喜燒醬汁，醇厚鮮甜，足以成為招牌主打。
另一成功要素是食品質素。在採購上能嚴選食材，牛肉與海
鮮都非常揀手；而人氣店流轉快，亦確保了食材的鮮活。
最重要者，是性價比高，放題餐目價格由每位228元起，依
據食品數量分為5個級別；等級越高，食材的選擇更多亦更名
貴。選用最高級別者，新張期內每4位就送澳洲龍蝦刺身一隻；
只要另加100港元，就可無限量品嘗宮城縣產仙台A5霜降黑毛
和牛，加上各式選用高級三文魚、吞拿魚、白身魚的刺身壽
司，以及招牌日本梳乎厘熱香餅；性價比之最高，在放題界而
言可說「人無我有，人有我優」，的確是可快速成為人氣店的
好橋，值得參考。
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看過了很多人的人生經驗及
創業的例子後，便會發現大部
分成功的人並不是因為他們的

運氣好和遇上了好世代之類，又或是他們
擁有的物質實力，一個人最大的核心競爭
力就是自身的專注力。
換了在年輕的時候，並不會這麼想，那

時候會要求自己要靈活一點，要有眼觀六
路耳聽八方的能力，因為也許一不小心就
錯過了機會，但是回想長遠的創業之路，
一個人能夠專注才是最大的優點。我們所
說的這種專注並不是說古板地去做某一件
事情，其實專注和靈活不是一對反義詞，
他們並不是互斥的，專注做事情可以靜得
下心來讓思想有深度，就像一棵樹，只有
養得根深才能枝繁葉茂。
生活中的許多智慧，都是在專注和靜處

中才能慢慢悟出來的，如果總是想着從別
人那裏得到一些成功的秘訣或一些什麼人
生的智慧，哪怕別人全盤告訴，而如果不

能靜下心來專注去思考，那不管給你灌輸
多少的智慧，也是無法把它吸收為自己的
東西。其實有多少人整天都在焦慮和恐懼
之中，都是因為想要的東西太多了，太急
於求成很容易會受外界的影響，凡是總喜
歡和別人作比較，於是在無法客觀比較
時，便會顯示出自己的短處來，以此更加
增加焦慮感陷入一個惡性循環裏。
專注於當下，有時候我們不需要把心思

放到別人的身上，專注於自己手上所做的
事情，調整好思緒，靜下心來為生活做一
個預算目標，如此專注才能夠真正取得成
功。那些真正過得自信從容的人，都懂得
排除干擾專心做事，每鎖定一個目標便會
全心投入其中，尋找機會蓄力成長。
有時候我們想一件事情高效地完成，但

是在做這個事情的時候卻東張西望總想着
找到一些捷徑，可是正是在這種尋找所謂
捷徑的過程中，我們將時間變得碎片化，
這些碎片堆積起來也就變成了一大片時

間，最後也就導致無法有效率地完成事
情。如果能專注其中去做某一件事情，哪
怕是一個小時，甚至是半小時，我們都能
夠在這個時間內獲得所應該得到的結果。
有句話說：「與其漫無目的、花許多時間
和精力去挖許多淺井，不如找準方向，花
同樣的時間和精力去挖一口深井。」專注
地做一件事，勝過敷衍地做很多事。
很多人無法專注於當下，是因為急於向生

活找一個答案，但許多好的答案都藏在我
們的內心當中，只有心平和下來，理清了生
活的一縷縷如絲綢般亂的頭緒，那麼生活
的方向也就更明確，我們所期待的那個答案
也便會慢慢來臨。例如很多年輕人在創業的
時候，剛開始總是按捺不住耐心，想着自己
付出了那麼多，為什麼還沒有收到預期的
成果，變得浮躁不安沒有辦法專注於當
下，最後只會讓事情變得愈來愈糟。
保持自己的專注力，無論在生命的哪個階

段，沉下心來，準備充分才能把事情辦好。

專注當下
王嘉裕王嘉裕
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廚房情書
是什麼時候愛上廚房的呢？我也有

些記不清了。
我的小廚房並不大，呈「L」字形，

一端連接餐廳，一端連接西面的大玻
璃窗。工作日的時候，早上很早起
來，睡眼惺忪步履虛浮地踏入廚房，
啪嗒一聲，燈光亮白似夢境，常幻覺
自己踏進了一個透明的海上漂流瓶。
瓶身雖小，裏面五臟俱全，有水有食
物，以至於我一點都沒有漂泊的慌
亂，反而慢慢地在瓶子充實的儲備
裏，找到了讓自己落地的支撐點，我
起灶蒸煮，霧氣翻騰之間，食物的香
味一點一點，把我從雲遊的夢之玻璃
瓶，引渡到白晝的安穩的岸上。
而每一個晴明的下午，夕陽的餘暉

輝煌燦爛，無聲地投射到廚房的案台
上。於這片金光之中，於這片沉默之
中，我再次驕傲地踏入廚房，此刻，
它不再是初醒時刻的瓶身，而是衛冕
的獎台。我披上圍裙的榮耀戰袍，一
躍而上，任時光的暖意緩緩流動，如
掌聲響起。
小廚房的一角總是常年囤放着一些

耐儲存的蔬菜。買一隻大南瓜放在牆
角，看它穩坐如山，兀自美麗。炒菜
的時候一次切上一角，予取予求；3人
食的菜量很小，南瓜大到好似可以無
限供應着我。還要買兩根圓圓胖胖的
白蘿蔔，身體不要過長。蘿蔔頭頂一
圈青綠色的根皮，顯得呆頭呆腦，尤

其可愛。在廚房裏忙碌的時候，每每
經過都會看上一眼，蘿蔔也總是無怨
無尤自給自足地躺着。看久了，無端
覺得白蘿蔔自帶一點佛性，彌勒佛的
那種—心寬體胖宅心仁厚笑意盈盈。
冬筍和春筍也是小廚房的常客。筍一

定要新鮮帶土不剝殼的，層疊交錯的筍
殼真的好似漢服的交領，左襟覆蓋右
襟，深一層淺一層，頗為儒雅古意。
而冬筍和春筍又各具特色。冬筍敦厚沉
穩，被挖出之前，完全地隱匿在土壤之
中，需要老到的眼力才能識別出冬筍的
藏身之所。好似古時的隱士，歸藏於山
野，遇上明主方可出山，如若終其一生
未得賞識，也就老於山林寂寂而終。冬
筍是儒，是隱，是餐桌上的君子。比之
冬筍，春筍整個外形瘦長了好些，看着
朝氣更盛，無愧於它的名字。春筍細
嫩，更好剝殼，口感也更脆爽。春筍的
尖端常常呈現一圈黑褐色，讓它青澀之
餘多了一分倔強。春筍是削肩細腰愛
耍性子的小女子，是一場春雨過後就要
破土而出的跳脫孩童，都指向了「難
養」的屬性。所以，春筍不能讓它長久
地等待，要趁鮮炒製，否則就會出現空
殼現象，所謂「衣帶漸寬人憔悴」是
也。然而，春筍無心，它不難過。難過
的是那個年節過後胖3斤的我，戚戚然
坐在廚房裏，對着一根瘦筍徒增羨慕。
在廚房裏，我最喜歡做的事還包

括：把一把空心菜攔腰綁結的草繩解

開來，看細長的菜葉閒散落在地板。
淺淡的瓷磚冰涼，襯得葉片的綠意彷
彿都更深了些。然後，用凡常的耐心
掰揀，摘成一絲一絲，齊整地泡在洗
菜籃中。密集的菜葉如同一大片洄游
而過的綠色魚群，細碎又龐大。洗淨
瀝乾，放入沸水中小燙撈起，潑油調
味，口感滑溜溜脆生生，是壯士甘願
赴死的悲壯之聲。
同樣頗費耐心的還有蒜薹，因為我
慣常的做法是手撕蒜薹。一把青綠的
蒜薹焯水1分鐘後撈起過涼水，就可
以上手把一根筷子粗細的蒜薹撕成4小
根。這樣的事不能選在上午，一定要找
個漫長的午後，拉把小凳子，坐下來，
日久天長地撕蒜薹。看着小盤子中異
軍突起不斷盤旋的瘦長的蒜薹絲，整
個人整個魂也恍若被切割成一縷一縷，
輕盈；不見的風吹拂而過，通透。
這麼多年來，每天就這樣曠日持久地
與各種菜蔬相處，由此生出許多對於
食材對於生活的感動。其實，認真去
看每一種食材，會發現米粒和菜葉本
身，都很高貴。食材並無貴賤之分，
在廚房之中，它們一律平等。清水裏洗
淨鉛華，火焰中淬煉新生，舌尖上蓋
棺定論，就是它們一生的使命所在。
在投身廚房之前，我陰沉而寡淡。
我先愛上了清晨的菜市，然後才愛上
菜餚；費心費力打造了一個自己的廚
房，由此開始信任自己的人生。

百百
家家
廊廊

陳
逸
嫻

哈布斯堡家族愉
韻
度
曲

愉
韻
度
曲

梁君度梁君度

這是我第二次乘坐高
鐵由香港前往北京、天
津。上回是2019年9月

中旬，陪伴母校（浸大）校長謝志偉
伉儷及我媽媽到京參觀世園會，因3
位長輩從未試過以高鐵作為交通工具
遠程去北京，大家期盼感受一下……
沿途見田野、鄉鎮、小城、風光如
畫，一遍錦繡山河，列車的高速、穩
妥和舒適，由衷地佩服祖國日新月異
的科技成就，漫長的8小時車程，霎
眼已過。
3位長輩見證着新中國的成立，目

睹國家由艱苦奮鬥，至今天逐漸走向
富強，故每經一站一處，皆欣慰感
動。由於他們年事已高，我們提前安
排了輪椅服務，高鐵在這方面亦照顧
得妥善周到。
無奈自2019年底後爆發疫情，我們

就一直再沒有乘搭飛機或高鐵返回內
地了。很難想像從前每月多次往返北
京的我，竟可以5年來沒有踏足！友
人們都笑說我這「疫情後遺症」患得
太久……真的，竟提不起勁再過從前
「飛來飛去」的日子！
感謝《中歐美全球合作倡議》的邀

請，讓我重新出發。這是由國際友人
高大衛先生於疫情期間，在中國發起
主辦的全球會議，已在線上成功舉行

了3屆，我也在線上出席發言，由於
各地已通關復常，故今年5月首次實
體在天津舉行，許多外國嘉賓亦遠渡
參加，在主辦方的盛情下，我終於選
擇了乘坐高鐵，由香港前往天津，雖
然車程要10個半小時，但高鐵車廂寬
闊、感覺空氣較清新，好像較「高
空」安全，且準時不會誤點。
抵達這次會議我們下榻的天津香格

里拉酒店時，巧遇兩位與會嘉賓：伊
琳娜．博科娃女士（聯合國教科文組
織前總幹事）和亨利．德．梅德萊治
將軍（法國軍事博物館館長)，他倆告
訴我，飛了11個小時航程，由巴黎經
北京到天津，惜天氣不穩延誤，又要
在機場等多了幾個鐘……兩人對我捨
飛行取高鐵的港津行程，充滿好奇羨
慕；我已經約好他們，下次來中國，
一起體驗神奇的高鐵之旅！

高鐵之旅

如果你熱愛西
方的藝術，就一
定要知道全球擁
有最多藝術品的

哈布斯堡家族。哈布斯堡家
族自十四、十五世紀起，開
始有系統地收藏歐洲珍品
和各國頂級畫家的藝術
品，其中又以文藝復興與巴
洛克時期為主，包括卡拉瓦
喬、提香、拉斐爾、布勒哲
爾、魯本斯、倫勃朗等大師
的畫作。
哈布斯堡家族之所以擁有

全世界最多藝術品，源於這
個家族是歐洲歷史上最著名
和最有影響力的王室之一，
家族起源於瑞士的哈布斯堡
城堡，該家族統治了大半個
歐洲近六百年。家族的影響
力從十三世紀開始逐漸擴
展，並在十六世紀達到頂
峰。哈布斯堡家族成員曾統
治過奧地利、羅馬帝國、西
班牙和匈牙利等多個國家和地
區。在十九世紀和二十世紀
初，該家族繼續在歐洲政治中
扮演重要角色，直至1918年
奧匈帝國解體。如今，哈布斯
堡家族仍然是貴族和文化遺
產的重要象徵，在歐洲歷史
上留下了深遠的影響。
今年是哈布斯堡家族誕生

750周年，將於6月13日在
奧地利維也納舉行慶祝活
動。卡爾．馮．哈布斯堡大
公是奧地利哈布斯堡家族的

現任首領，他是奧匈帝國末
代皇帝卡爾一世的孫子，哈
布斯堡-洛林家族的直系後
裔，擁有奧地利大公爵、波
希米亞王子、克羅地亞王子
的頭銜，並曾於1999年成為
歐洲委員會主席候選人。
卡爾．馮．哈布斯堡大公

是香港註冊成立的哈布斯堡
（亞洲）有限公司的股東之
一，但他並不收取個人收
益，而是全部捐贈予保護文
化遺產免受武裝衝突和自然
災害等威脅的保護團體。
哈布斯堡（亞洲）也擁有

獨特渠道獲取世界頂尖藝術
大師作品等資源。哈布斯堡
（亞洲）與奧地利藝術展集
團Art- Port合作，將奧地利
知名藝術展品牌Art Austria
及 Art at the Park 引入大中
華地區，並爭取在2024年內
在香港推出品牌藝術展。
我們十分期待比利時畫

家、十七世紀巴洛克藝術最
傑出的代表魯本斯的名作
《四大陸》，西班牙宮廷畫
家維拉斯奎茲所畫的十七
世紀西班牙王室瑪格麗特
蕾莎公主3歲時的肖像，還
有拉斐爾大師被譽為哈布
斯堡家族至寶的作品《綠野
的聖母子》，十六世紀尼
德蘭地區最偉大的畫家勃
魯蓋爾的《雪中獵人》等等
世界名畫能呈現在香港市民
面前。

◆黃金耀博士希望
為香港發掘更多科
研人才。作者供圖

◆在康城「香港之
夜」與古天樂、劉俊
謙合照。 作者供圖

◆高鐵車廂寬闊，好像較「高空」
安全，且準時不會誤點。作者供圖


